



COLUMNISTA

¿Hacia dónde va la economía?

Debemos revivir las doctrinas de Keynes: El estado colombiano debe gastar, gastar y gastar, así tengamos que endeudarnos, endeudarnos y endeudarnos.

Otros Columnistas

POR: OTROS COLUMNISTAS · OCTUBRE 01 DE 2020

El departamento de Estudios Económicos de Bancolombia presentó una proyección sobre los escenarios más probables de la recuperación del aparato productivo colombiano, donde se señala que para volver al nivel del Producto Interno Bruto (PIB) por habitante que se observaba justo antes del inicio de la pandemia, transcurrirán entre 2 y 5,2 años.

No es para menos. El impacto negativo de este flagelo, originado en un microbio desconocido por la humanidad, semejante a una invasión de extraterrestres, ha sido el más profundo desde que existen las cuentas nacionales. Y no solo en Colombia, sino en todo el planeta.

Un indicador irrefutable de la incertidumbre mundial, es el precio del oro, que en agosto llegó a un récord 2,073 dólares la onza, el 'activo refugio' por excelencia para los inversionistas que no saben dónde más colocar sus recursos. Hasta el célebre potentado norteamericano Warren Buffett, quien antes se burlaba de aquellos que seguían ese patrón, presa de su propia incertidumbre cayó en las garras del metal, al haber adquirido una participación de 565 millones de dólares en la firma Barrick **Gold**, la segunda minera de oro más grande del mundo, según información del diario británico Financial Times.

Volviendo a Colombia, los más recientes pronósticos apuntan a una contracción de la economía del orden del 10 por ciento en 2020, una situación jamás antes vista; un déficit fiscal de magnitud similar; y una tasa de desempleo encaminándose hacia el 25 por ciento, que excluye el llamado desempleo oculto o por 'desaliento', el cual corresponde a la porción de personas que dejan de buscar ocupación por considerar que no existen por lo pronto las oportunidades para conseguirla.

Ante semejante debacle, las autoridades han reaccionado en la dirección correcta, en la medida en que está a su alcance. Empezando por el Banco de la República, que no ha dejado de velar por garantizar liquidez suficiente para el sistema financiero, reduciendo su tasa de interés de referencia de manera muy significativa, desde 4,25 por ciento en marzo pasado al 1,75 por ciento en la última reunión de su Junta Directiva.

En términos reales, es decir descontando la inflación, dicha tasa se ha tornado negativa, algo sin precedentes en nuestra historia. Y, de otra parte, gestionó la ampliación de la línea de crédito flexible con el Fondo Monetario Internacional (FMI) a la suma de 17.300 millones de dólares, de la que solicitará un primer desembolso de 5.300 millones con destino al alivio de la enorme presión sobre las finanzas públicas ocasionada por la pandemia, y de paso evitar el freno de las inversiones públicas en infraestructura y subsidios a la vivienda, al consumo y al crédito, como una prioridad inaplazable de cara a la reactivación económica y a la recuperación, así sea parcial, de los centenares de miles de empleos perdidos.

En fin, sin sonrojarnos, debemos revivir las doctrinas de Keynes de inmediato: gastar, gastar y gastar, así tengamos que endeudarnos, endeudarnos y endeudarnos.

Carlos Gustavo Cano

Profesor de la Universidad de los Andes, director de **Ecopetrol**, ex director del Banco de la República y ex **ministro** de Agricultura

REPORTAR ERROR

IMPRIMIR

Lo más leído

- Messi entró al club de los millonarios
- Los influenciadores mueven US\$10 millones en Colombia
- Bonos con enfoque de género y remesas, apuesta de Banco W
- La batalla entre la PlayStation 5 y la Xbox Series X que se avecina
- El más reciente parte médico de Trump
- Tribunal de Cundinamarca mantiene suspensión del préstamo a Avianca

COLUMNAS ANTERIORES DE

OTROS COLUMNISTAS

- 03/10/2020 **Gestión del talento en época de cuarentena**
- 01/10/2020 **Justicia Independiente**
- 01/10/2020 **La Posibilidad Real de un Coup d'Etat en EE.UU.**
- 30/09/2020 **Profesionales Independientes**

VER TODAS

Recomendados

OPINIÓN

NEGOCIOS

MIS FINANZAS

TENDENCIAS



Portafolio



Portafolio



Portafolio



Portafolio

Gestión del talento en época de cuarentena

Incertidumbre en Washington

Economía colaborativa y formalidad

Justicia Independiente

VER MÁS

Nuestros columnistas

DÍA A DÍA | LUNES | MARTES | MIÉRCOLES | JUEVES | VIERNES

Otros columnistas



Gustavo H. Cote Peña
Exdirector General de la DIAN

Respeto al estado de derecho

Le corresponde al Ejecutivo dejar de lado su caprichosa posición de negar lo innegable y atender las órdenes impartidas.



Mauricio Cabrera Galvis
Consultor privado

¿Qué tan rápida será la reactivación?

Con la reapertura de las empresas, el comercio y los servicios se acaban las restricciones a la oferta, pero la demanda sigue deprimida.



Beethoven Herrera Valencia
Profesor universidades Nacional y Externado

Andrés Mauricio Ramírez, un concertador

Era una persona excepcional, no solo por sus motivaciones éticas en la acción pública sino que adicionalmente tenía capacidad para impulsar procesos.



Ricardo Villaveces P.
Consultor privado

No se debe esperar más

En el caso de Colombia no es sino pensar en la catástrofe que se ha producido en términos de empleo para dimensionar el reto.



Cecilia López Montaña
Exministra

¿Reactivación sin paz?

Esta compleja y dolorosa realidad puede contribuir a que recuperarse de la crisis se vuelva más complejo.

Recomendados

MOTOR

Manejar: ¿será un pasatiempo en el futuro? (I)

FUTBOLRED

¡Lyon no piensa ceder! Barcelona y Arsenal, 'con los crespos hechos'

DONJUAN

El campo en pandemia

Portafolio

Noticias de economía y negocios en Colombia y el Mundo.



COPYRIGHT © 2020 CEET. Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular.

VERSIÓN PARA MÓVIL

Info general del portal: PBX: 57 (1) 2940100. Bogotá 4266000 - Línea Nacional 01 8000 110 990. Dirección: Av. Calle 26 # 68B-70.

servicioalcliente@eltiempo.com

CONOZCA NUESTROS PORTALES